

ブログ・アクセス百五十一万アクセス突破記念

梅崎春生 その夜のことに

梅崎春生 冬の虹

合冊版

「やぶちゃん注・前者」その夜のことは昭和二九（一九五四）年一月発行の『別冊小説新潮』初出で、後者「冬の虹」は二ヶ月後の同じ昭和二九（一九五四）年三月号『小説新潮』に発表され、後に昭和三四（一九五九）年に刊行した作品集「拐帯者」（光書房）と一緒に収録された。

それぞれ、既にブログ横書き版で公開しているが（「その夜のことはこちらで、「冬の虹」は[こちら](#)）昭和二九（一九五四）年一月発行の『別冊小説新潮』初出で、後者「冬の虹」、後者は完全な「その夜のことに」の続編として書かれたものであるから、ここでは両者を合冊して完結した一篇として縦書（ルビ付き）で読めるように加工したPDF版である。

底本は昭和五九（一九八四）年沖積舎刊「梅崎春生全集第五巻」を用いた。

文中に軽くポイント落ちで割注を入れた。敢えて後注にして、本作のモデルとなった梅崎春生自身の過去（満二十一或いは二十二歳の時）の体験（事件）について注した。

なお、本テキストは二〇〇六年五月十八日のニフティのブログ・アクセス解析開始以来、本ブログが今日の早朝に百五十一万アクセスを突破した記念として公開する。【二〇二一年三月二十一日 藪野直史】

その夜のこと

僕はその時、玄関の土間につっ立っていた。僕は怒りに燃えていた。婆さんは帳場の火鉢のそばに中腰になっていた。右手は火箸の頭をにぎりしめていた。そして婆さんは早口でなにかを言い返した。言い返したというより、それはもう口汚い罵声に近かった。

次の三十秒ほどの間、僕の記憶はぶつとりとぎれる。憤怒が頂点に達し、ついにくらくらと分別を失ったのだろう。

婆さんの顔が急に変わって見えた。右の眼の上の部分が、見る見る青黒くせり出してきたのだ。

婆さんは畳に尻餅をついた姿勢になっていた。顔はゆがんで、まっさおだった。灰から引抜いた火箸で僕を指しながら、乱れた声でわめきたてた。

「こいつが。この極道者。ゴクツブシが！」

帳場の台の上にあった糊の壺を、僕の手が無意識につかんで、婆さんの顔にたたきつけたらしいのだ。それが右眼の上に命中して、その部分はごく短い時間に、急速に団子状にふくれ上ってきた。それを見て僕はますます兇暴な気持ちにかき立てられた。婆さんはさらに声を高めてわめいた。

「ああ、誰か来て。この極道者があたしを殺す！」

「黙れ、クソ婆あ」

と僕も怒鳴りかえした。

「わめくなら、もつとあばれてやるぞ！」

僕は土間を見廻した。土間のすみに小さな椅子があった。僕は急いでそこに行き、その背を掴んだ。両手でふり上げた。破壊するなら破壊しろ。僕はもう気がいじみたかけ声と共に、その椅子を力いっぱい帳場のガラスに叩きつけた。痛快な破裂音と共に、三尺四方もある大ガラスは無数の三角形に砕け散って、畳や台の上に散乱した。框に残った部分は、するどい牙状になって、深夜の電燈の光にキラキラと光った。

大きな叫び声といっしょに、廊下をどたどたと走ってくる音がした。

「クソ！」

僕はも一度椅子の背を握りしめた。勢いよく別のガラスめがけて投げつけた。

乱れた人声や蹺音が、またたく間に玄関に集ってきて、そこら中が人だらけになった感じだった。皆寝巻姿だ。酒の酔いと極度の亢奮のために、眼がちらちらとして定まらない。茫然と土間につっ立っている、と他人眼には見えたかも知れない。玄関にうろうろと出てきたその中の一人が、足袋はだしのままそつと土間へ下りてきて、へんにやさしい猫撫で声で僕にささやきかけてきた。僕と同じ年頃のこの下宿の止宿人らしい、眼鏡をかけた男だった。

「ねえ、もうこれで、気がすんだでしょう。だからね、もう乱暴はよしなさいね」

「うん」

と僕は割合素直にうなずいた。こう沢山集ってきては、もうあばれてもムダだし、それに

出る動画内(カラー・着色か)に「WARAINOOKOKU」の看板と、次いで切り替わった画像にも「笑いの王国 公演 常盤座」の幟が見える(その少し後にも同一場所を少し引いた画像が出る。これらの画像は太平洋戦争前のものであると思われる。必見!)。「ワリビキ」というのは劇場や映画館などで早朝や深夜その他の客入りの少ない一定時間内に於いて通常の値段よりも安い料金で客を入れることを指す。「駒込千駄木町の『愛静館』という下宿」現在の東京都文京区千駄木に実在した。駒込千駄木町はバス停として今も残る(グーグル・マップ・データ)。大正六(一九一七)年刊の萩原朔太郎の詩集「月に吠える」の挿絵(刊行は田中の死後)で知られる和歌山市出身の版画家田中恭吉(明治二五(一八九二)年〜大正四(一九一五)年..)やはり同詩集の挿絵を描いている恩地孝四郎と友人であった。惜しくも結核で夭折した私の『萩原朔太郎詩集「月に吠える」ヴァーチャル正規表現版始動 序(北原白秋・萩原朔太郎) 目次その他 地面の底の病氣の顔』他(ブログ・カテゴリ「萩原朔太郎」)を見られたい)が上京直後に下宿としている。」

で、本郷に戻ってきてきても、二人はひどく寒かった。そこらあたりがしんかんとつめたく、いわゆる霜夜というやつだ。そこで屋台のオデン屋で、コップ酒をかたむけることにたちまち相談がまとまった。酒を飲むのは、しかし寒かったからだけではない。他にもう一つ理由があつて、つまり初めからの予定でもあつたわけだ。

屋台に入り、酒がなみなみと注がれると、霜多はコップをちよいと持ち上げ、僕の顔を見て、

「おめでとう」

と笑いながら言った。いたわるような、からかうような、そんな妙な調子だった。そしてつけ加えた。

「ほんとによかったな」

「うん」

僕はコップに目をつけた。何箇所ぶりかのその酒は僕の食道をじりじりとやき、しずかに胃の方におちて行った。その味は、旨いとか不味いとかいうものでなく、言わばその彼方のものの味だった。しかし僕はすこしヤセ我慢のような気持で、

「うん。酒というものは、やっぱり旨いもんだな」

などと答えたりした。久しぶりの酒に、そんな照れかくしを言わねばならないほどに、僕には複雑な感懐があつたのだ。しかしまあ、あの頃だったから複雑なので、今だったら複雑でも何でもない、カンタンな話なのだが。

その筋道をちよつと書いておく。

その前年の七月の末、当時二十一歳の僕はある種の病氣にかかったのだ。ある種の病氣というのもへんだから、この病名を仮にXということにしておこう。このXは現今においては、注射の一、二本でカンタンに治癒するらしいけれども、当時は当時、医薬医薬の未発達のため、なかなか難治の病氣とされていた。その難治なるXに不運にも僕がとりつかれたというわけだ。僕は夏休みの帰郷をも取止めて、大急ぎで医者に飛んで行った。

こうして僕の憂鬱な日々が始まった。

Xという病氣ははなはだ面白くない病氣で、酒はいけない、刺戟物はいけない、あまり動き廻ることもよくない、とにかくあらゆる欲望をつつしまなければならぬ病氣なので、そこで僕は毎日下宿にござりして、そして医者に通う。その医者は町医者で、僕が学生だか

らというので、特に治療費を月極め二十五円にして呉れた。当時にしてもこれは安い方だったと思う。医院は千駄木町にあった。僕が弓町の下宿を引払い、この愛静館に引移ってきたというのも、そんな事情からだった。毎日通うのに遠くでは都合が悪いのだ。

ところが次にむつかしい問題があった。愛静館の下宿代が一月二十五円、医者代と合わせると、月に五十円となる。それなのに僕が仕送りを受けている学資が、月額五十円なので、下宿代と医療費にまるまる消えてしまうのだ。あとは何も出来ないというわけだが、僕だつて人間だから、何もしないというわけには行かない。本も読みたければ、タバコもすいたい。そんなことをするにはどうしても金が要る。

それではもう少し余計に仕送りさせればいいじゃないか、と思う人もあるだろうが、そういう訳にも行かない。Xのことは故郷には秘密になっているし、夏休み不帰郷のことは学術研究ということにしてある。だからどうしてもその範囲でやらねばならなかったのだ。僕はなほだしく憂鬱だった。

ところがその憂鬱にまた輪をかけて起こして出たのだ。病状は順調に回復におもむいていると思っていたのに、九月に入ったとたん、Xがある種のこじれ方をして、大いに痛みを発し、僕はどつと床についた。痛くて痛くて動けないのだ。退屈なものだから、バスに揺られて浅草にレビューなどを見に行ったのが、靦面にたたったらしい。

それから下宿に寝たつきりの三週間、医者は毎日往診して来る。動けないのだから、付添いの女を派出婦会からやとう。どうにでもなれと思って、僕はヤケツパチな安静をつづけていた。将来のことを考えると、眼の先がまっくらになるような気がするので、一日中もうひたすら無念無想とつとめている。八方ふさがりだから、僕とてもそういう擬態をとらざるを得ないのだ。

こういう僕に対して、下宿側はどう考えていたか。それを想像すると、僕は今でも舌打ちしたくなるような面白くない気分になる。

「やぶちゃん注：「X」は、ちょっと考えれば、判る疾患である。私は事実かどうかは別として、この梅崎春生の分身たる「僕」の名譽のためにブログ版では全く注を附さなかった。ここではかくその理由を述べておくに留める。」

Xのことはもちろん下宿側には秘密にしてあった。しかし事態がこうなれば、向うは感づくにきまっていた。そうそう僕もかくし立ては出来ない。

無論感づかれたって一向かまわないのだけれども、事情が事情だから、いろんな支出の關係上、どうしても下宿料がとどこおってくる。下宿料のたまった止宿人ほど肩身のせまいものはない。経験のある人には判って貰えると思うが、そうなれば女中だつて鬼みたいに見えるものだ。

そんな絶対安静のある日、付添いの女が食事から部屋に戻ってきて、僕に言った。ひどく不快そうな表情だった。

「御飯どきにあたしをいじめるんですのよ」

付添いは二十四、五の素直な女だった。もちろん食事代は僕持ちのわけだが、下宿ではその食膳を僕の部屋に持って来ず、初めから女中部屋で食事をするように命じたらしい。これ

は僕を踏みつけにしたやり方なのだが、宿料がどこおっているのだから仕方がない。だから付添いは食事毎に女中部屋にかよっていたのだ。

僕は訊ねた。

「誰がだい。オカミかね？」

「いえ、オカミさんじゃない。あの婆さんです。とてもひどいことを言うのよ」

「どんなこと言った？」

「あなたのことなど、学生のくせにXなんかにかかって、仕様のないダラク学生だって」

「ダラク学生？」

「あんなのを産んだ親御の顔が見たいなんて、わざと聞えよがしに話すのよ」

僕は寢床にじっとあおむけに横たわり、大げさに言うのと、歯をかみ鳴らして悲憤の涙を呑んだ。こんなにも日常は憂鬱なのに、八方ふさがりでどうしていいのか判らないのに、何も関係のないあのババアから、なんでこんなことまで言われねばならないのか。

ここでこの婆さんのことを、ちよつと説明をして置く必要がある。この婆さんというのは、この下宿の経営者ではない。はつきり言えば一介の雇い婆に過ぎないのだ。つれあいの爺さんと一紺にこの下宿に住みつき、それも相当古くから居付いているらしく、相当の実権と発言権を持っている風で、仕事と言えば炊事や掃除の指図など、ちよつと女中頭みたいな地位にあるようだった。年齢はその頃五十五、六ぐらいだったかしら。色の黒い、説がぎろぎろして、いかにも頑固一徹そうな風貌だった。これに反してつれあいの爺さんは全くの好々爺だった。婆さんの尻にしかれて影のうすい存在だった。

僕は初めからこの婆さんから好意を持たれていないらしかつた。今思うと、この婆さんの止宿人に対する好悪あるいは価値判断は、しごくハッキリしていたと思う。学校に毎日真面目に出席し、そして下宿代もキチンキチンと払う、そういう止宿人に婆さんは好意を持ち、その反対のものに悪意を持ったというわけらしい。彼女は雇い婆だから、下宿代を溜めようが溜めまいが関係ない筈なのに、そこが価値判断のひとつの基準になっている。つまり彼女の好悪は、彼女独特の倫理観から出てきているようだった。

この下宿に入った早々、僕はハガキを出しに、玄関にあった誰かの古下駄をつつかけて出かけ、そしてこの婆さんがみかみ叱られたことがある。僕も反撥した。

「ちよつとそこまでだから、いいじゃないですか。穿いて減るものじゃなし」

「だってあんたさんは、自分の下駄を持ってなさるんじゃない？」

と婆さんは僕をにらみつけた。僕としては、ついそこのポストまで行くのに、わざわざ下駄箱から下駄を出すのは面倒くさい。だからちよつと無断使用したわけだ。それはもうすつかりすり減って、捨てても惜しくないようなよごれた古下駄だったのに。

「ケケケチするなよ、婆さん」

僕は捨ぜりふを残して、一気に階段を駆け上った。僕の部屋は二階の一番外れの、北向きの日当りの悪い四畳半だった。愛静館の中でも最も悪い部屋のひとつだったと思そう。

その四畳半の部屋で、面白くない明け暮れをむかえ、そして僕の病気がやっと治ったのは、翌年の正月に入ってからだった。七月の末からのことだから、五箇月を越える計算となる。

一夜の飲の代償としては、若い僕にとつて犠牲が少々大き過ぎた、と言えるだろう、現今なら何でもない話だから、僕は十五年ばかり早く生れ過ぎた。しかしこの五箇月の忍苦の生活の中で、僕は人の世のいろいろのことを学び、またさまざまな考えや態度を身につけた。すなわち少しは凶太くなつてきたとも言つてわけだ。凶太くなつたとしても苦しく憂鬱な条件にはかわりなかつたのだが。

その僕に、霜多がいつかこんなことを言ったことがある。

「君の生活が僕には大変うらやましいな。だつて、君は、酒は飲めないんだろ。コーヒーも飲めないだろ。女も抱けないだろ。そうなつてしまえば、勉強がいくらでも出来るじゃないか。うらやましい身分だよ。それに君の生活の全目的は、Xの治癒ということにかかつているから、つまり生活の大義名分というものがハッキリしてるといふわけだ。それだけでも大したもんだよ。今の青年たちを見なさい。皆生活の目的を失つて、右往左往してるだけじゃないか。この僕だつてそんなもんだよ。ほんとに君がうらやましい」

しかしこれが霜多の本音であつたかどうか。後年霜多が同じくこの病にとりつかれて憂鬱な顔をしていた時、僕はわざと今の言葉をそっくり彼に言つてやつた。こんな言葉は、傍観者にとつて本音であるとして、当事者にとつては全然的外れの、むしろじりじりと腹が立つて来るような言葉なのだ。やはりこんなことは当事者同士じゃないと判らない。そこで僕は今でも、どんな種類の病人に対しても、しかつめらしい同情や激励の言葉は絶対に出さないことにしている。

本郷のオデン屋で霜多がコップを上げて、おめでどうと祝福して呉れた時も、だから僕は必ずしも調子を合わせて嬉々とするわけにも行かなかつたのだ。と言つて全然嬉しくないということはない。嬉しいにはきまつている。医者から、もう酒でもコーヒーでもいくらでも飲んでもいい、と言われた時の嬉しさはちよつと形容を絶するようなものだつた。ただそれが他人から祝福されるころからは、少しずれていたというだけの話だ。それに完全に癒つたとしても、まだ色々の問題が残っている。この五箇月間の気持のムリ、生活のムリ、ことに経済上のムリは、全部現在にシワヨセになつて来て、それはもうどうしようもない程度に達していたのだ。医者の払いも半分近く残っているし、親類や知友たちにも不義理の借金、下宿代にいたつては三箇月分以上もどこおつている。前年の大みそか、つまり十日ほど前のことだが、愛静館のオカミは僕の部屋にでんと坐りこみ、是非ともここで片をつけて呉れ片をつけねば正月から食事も出さぬとの強談判に、僕はひたすら哀願の一手で、年があけたら必ず金を調達してお払いする、と堅い約束までさせられている。ところが今日となつても、調達のメドすらついていないのだ。

下宿の玄関を出入りする度に、オカミや婆さんや女中たちが、じろりと僕を陰をふくんだ白い眼で見る。背中に汗が滲み出るような気特で、僕は寒空に飛び出す。飛び出したが最後、下宿がすべて寝しずまってしまうまでは、全然戻る気持になれないのだ。今にして思えば、どうも僕はいくらか神経衰弱的な、強迫症状みたいなものにおち入つていたのかもしれない。

で、その屋台のオデン屋で適当に祝杯をあげ、有り金もすっかり使い果たし、そこで中野へ帰ろうとする霜多を懸命に引き止めたのは、僕の方だつた。霜多の外套の袖を、僕はつか

んで離さなかった。

「ねえ。もう少し飲もうよ。まだ早いんだから」

「だって金がないんだろ」

「紫苑に行けば、ツケで飲めるよ。とにかく飲んでしまつて、金は明日持つて来ると言えはつろ」

紫苑というのは、愛静館の近くにある小さなうらぶれた喫茶店の名だ。病氣中時間つぶしに僕はほとんど毎日そこに行き、紅茶をのんでレコードを聞いてばかりいたのだ。

しかし霜多はなおも渋しぶった。終電を逸のがすと困るといふのだ。

「僕の下宿に泊ればいいじゃないか」

「一緒に寝るのは寒いからイヤだよ」

「心配するな。ちゃんと客蒲団を出させるよ」

「へえ、大丈夫かい」

霜多はそう言ってニヤリと笑った。信用がおけないという表情でだ。僕と下宿との現在の状況をうすうす知っているものだから、そんな笑い方をしたのだろう。僕は強引に彼の外套の袖を引っばった。霜多はしぶしぶ眼まなこいて来た。

実のところ僕も、こんな状況において、下宿に客蒲団を出させる事が出来るかどうか、はなはだ心もとなかった。心もとないと言うより、それは不可能だと言ってよかつた。しかし一旦保証した以上、戦後的表現で言えば不可能を可能としないわけには行かないのだ。そのためにも、もつとアルコール分を入れて酔よっぱらう必要があつた。酔よつてしまえばどんな厚顔な申し出だつて出来る。それで失敗すればそれまでの話だ。――そしてその時の僕の胸に、いわば破滅的な予感とでも言ったものが、たしかにあつたように思う。

屋台を出て僕らは追分の方に歩いた。半年ぶりの飲酒だから、生酔なまよいなのかしたたか酔よっているのか、自分でもはつきりしない。身体の芯しんはグニヤグニヤしている感じだが、夜風は頬ほにひりひりとつめたい。それはへんに確かなつめたさだつた。そして僕らは横町に折れ込んだ。紫苑はその静かな横町にぼつんとあるのだ。僕らはその扉を押した。マダムが僕を見て目顔めがほであいさつした。部屋の中はストーブでむつとあたたかかつた。僕らはすみの卓しよくに腰をおろした。卓しよくと言っても三つか四つしかないのだから、たかが知れている。

そして僕らはビールを注文してどんどん飲み始めた。部屋中があつたかいから、ビールはひとしお旨うまかつた。つまみものは南京豆。つまみものは付つききでビール一本が五十銭だ。思えば当時は物価が安かつたものだ。僕らはここでビールをきつかり十本飲んだ。後日紫苑でこの夜の借金として五円支払つた記憶がある。一人当り五本だから、あの年齢にしては相当な酒量だと言えるだろう。もつとも僕としては祝い酒かヤケ酒か、よく判らないような状態だつたけれども。

向うの卓でもビールをじゃんじゃん飲んで騒いでいる四、五人連れの一組があつた。マダムがそつと僕らの卓しよくに近づいて、小声で教えて呉れた。

「あれが川崎長太郎よ。その横が浅見淵。立ってるあのノッポが檀一雄よ」「やぶちゃん注…

「川崎長太郎」(明治三四(一九〇一)年〜昭和五〇(一九八五)年)は小田原出身の小説家。小田原中学校中退(図書館の本を盗んで退学処分を受けた)。初期にはアナーキズム・ダダイズム系の詩を書いていた

が、関東大震災後、それらの動きを離れ、私小説に転じた。「無題」(大正一四(一九二五)年)や、郷里小田原の私娼窟に材をとった「抹香町」(昭和二五(一九五〇)年)などで一時期、ブームを呼んだ。「浅見淵」(あさみふかし 明治三二(一八九九)年)昭和四八(一九七三)年は、兵庫県神戸市生まれの小説家・評論家。早稲田大学国文学科卒。中学時代から『文章世界』に詩などを投稿し、早大在学中に『朝』同人となり、大正一四(一九二五)年に「山」を発表。以後、『文芸城』『新正統派』などの多くの同人雑誌に参加して創作・評論を多数発表した。昭和一一(一九三六)年に「現代作家研究」を出版、翌年には創作集「目醒時計」を刊行している。近代文学史の研究でも知られる。「檀一雄」(明治四五(一九一三)年)昭和五一(一九七六)年は山梨県生れの小説家。東京帝国大学経済学部在学中、太宰治らを知り、佐藤春夫に師事した。芥川賞候補となった「張胡亭塾景観」(昭和一〇(一九三五)年)などを収めた処女作品集「花筐」(昭和十二年)を刊行後、約十年間の沈黙の後、「リツ子・その愛」・「リツ子・その死」(昭和二五(一九五〇)年)で文壇に復帰、「長恨歌」「真説石川五右衛門」で同年下半期の直木賞を受賞した。しかし、三人とも梅崎春生(大正四(一九一五)年二月十五日生まれ)の先輩作家でありながら、彼よりも長生きしていることが何とも言えない。」

マダムは三十過ぎの小柄な女で、ドイツ人か何かと関係があるとかあったとか、そんな噂のある女性だった。年甲斐もなく文学少女(?)で、そういう高名な文士たちがやって来たことが、なかなか嬉しいらしいのだ。そしてその嬉しさを僕ら大学生たちにも分けたかったのだろう。

僕も東京に来てまだ一年足らずだから、文士飲酒の光景に接するのは、これが始めてだ。ちよつと珍しいことだから、時に横目でそちらを眺めながら、こちらもピッチを上げる。俺もいつかは文士となりあんな具合に酒を飲んでやろうと、僕がその時思ったかどうか、十六年も前のことだから覚えていない。そのうちに座が乱れて、酔える川崎長太郎はビール瓶をぶら下げ、ひよろひよるとこちらにやって来て、いきなり僕の肩をがしりと掴み、

「やい、大学生、ビールを飲め！」

ビール瓶の口を僕の口にあてがい、ごくごくと注ぎ入れた。僕は突然のことだから、ビールにむせて泡を宙にふき出したりした。

かれこれしてカンバンになり、僕らが外に出たのは、もう午前二時を過ぎていたと思う。正確に言うと、一月九日ということになる。月が出ていた。月はずめた本郷の家家の瓦を照らしていた。

もちろん僕らは相当に酔っていた。愛静館まで二町「やぶちゃん注…二百十八メートル。」足らずしかない。僕らはよろめきながらその道を歩いた。

客蒲団の交渉をしてくるから君はここで待ってると、霜多を表の電信柱の下に待たせ、僕は勢いよく愛静館の玄関の大ガラス扉をがたと押しあげた。

帳場にはれいの婆さんがひとり火鉢にうづくまっていたが、その音を聞きつけて顔を上げた。ぎろりと僕の顔を見た。

僕はつかつかと帳場の台まで行き、その仕切りのガラス障子を押しひらいた。

婆さんは極端につめたい眼付きで、僕をにらんでいる。僕も負けずに婆さんをにらみつけながら、押しつけるような声で言った。

「客が泊るんだから、客蒲団を出して呉れ」

「蒲団を出せて、あんた今何時だと思ってるんだね」

「何時だって、時計を見りゃ判るだろ」

と僕は太玄関の大時計の方をあごでしゃくった。婆さんは少しむっとしたらしかった。

「こんなに遅く帰ってきて、そんなムリはお断り！」

「なに。ムリだと？」

僕もむっとした。ムリは最初から承知はしているが、僕は承知していても、僕の酔いがそれを承知しなかったのだ。それに霜多も表で待っている。

「ムリだとは何だ。ここは客商売だろう。そんなら客の言うことをきけ！」

「うちでは客蒲団は十二時までですよ。それ以後は出せません。皆寝てるんだよ」

「寝てるって、婆さんがそこに起きてるじゃないか。骨惜しみもい加減にしたらどうだね。なんだい、俺の付添いをいじめたりしやがって！」

「おや、あたしが何時誰をいじめました？」

「付添いだよ。それに俺のことをダラク書生とか何とか、カゲ口をきいたそうだな」

「何だね、あんたは」

婆さんは急に鎌首をもたげて、中腰になった。

「真夜中に帰ってきて客蒲団を出せとか、カゲ口をきいたとかきかんとか、そりゃちゃんと下宿料を払ってから言うもんだよ。第一あたしゃあんたに雇われちゃいないんだ」

僕はたちまち逆上した。この一夜の酔いが一時に顔に燃え上るようで、くらくらと何もかも判らなかつた。帳場の台の上には、どういうわけか小さな糊壺が一つおかれてあつた。反射的に僕はそれを掴んで、婆さんめがけて力一ぱい投げつけたらしかった。

「おまわりさん。おまわりさん。その悪党をひつくくって下さい。死刑にして下さい。なんだい、あんなの、死刑にしたっていいんだ。くたばってしまえ」

巡査たちが来ると、婆さんは更に狂乱状態になって、大声でわめき、しきりに罵り続けた。今考えると、おでこのコブがあまりにも痛いので、それをまぎらわすためにわめいていたのではないかとも思う。それならば気の毒なことをした。

一方僕は土間にしょんぼりと佇ち、小刻みにがたがたと慄えていた。巡査が恐いからではなく、寒さがひしひしと身に沁みてきたからだ。糊壺を投げ椅子をふり廻した、それだけの運動で、あれだけの酔いが一時に発散してしまつたらしい。しらじらとしたものが、そのかわりに僕の胸をいっぱいに充たしてきた。

巡査は婆さんの怒声にあまり耳もかさず、寝巻姿の連中に事情を聴取したり、糊壺を証拠品として押収したり、そんなことばかりをしている。僕のこと、逃亡のおそれなしと見たのか、あまりかまわない風だった。僕ももうジタバタしたって仕様がなかったので、そこに立つて、巡査の動作をぼんやりと眺めているだけだった。その時僕が感じていたのは、悔悟の念というよりも、むしろ開放感というものに近かつたかも知れない。

（これでとにかく一応の決着がついたというわけかな）

僕はぼんやりと、そして呑気にもそんなことを考えた。今思っても、これで決着がついたと考えたのは、呑気も甚だしいことだった。実際新しい苦労がそこから始まつたようなものだったからだ。そして僕は考えた。

(俺は俺を取巻く現実を憎んでいた。ところが現実一般を漠然と憎悪するわけには行かないので、この婆さんを代表に立てて、唯一の仮想敵だと思ってたのかも知れないな)

事件もそろそろ終わったと見極めたのか、それとも寒いのか、そこらにうろろしていた寝巻姿の止宿人たちは、一人減り二人減り、そして皆部屋に戻ってしまったらしい。やがて婆さんもいくらか落着いて、くどくどと巡査の一人に何か訴えている。

もう一人の巡査が急に僕に近づいて、僕の肩をごくんとこづき、そして険のある声で言った。

「おい、一緒に来るんだ」

その巡査と一緒に、僕は表へ出た。霜多があとからついて出た。表へ出ると巡査はぶるつと身ぶるいをした。

「やけに寒いな、車でも拾うか。おい、お前、金あるか？」

「持ち合せありません」

と僕は出来るだけおだやかに答えた。巡査は舌打ちをした。そして霜多の方をふりむいた。「あんたは少し金ないですかね？」

霜多に対しては言葉使いがいていねいだった。そういうことかも知れないけれど、実のところ僕はあまり愉快な気持ではなかった。

「ないです」と霜多がカントタンに答えた。巡査はフンといった顔をした。

そして僕の腕をつかんで、不機嫌な声でうながした。

「さあ、さっさと歩くんだけ。手間をとらせやがって！」

そして僕ら三人は、各々の月の影を平たく地面に引きずって、駒込警察署の方にむかって歩き出した。

冬の虹

月明りの下に、白っぽい大きな四角の建物があった。入口の柱に木札がかかっている、夜目にもそれは『駒込警察署』と読めた。

外套の襟を立てたまま僕が佇っていると、巡査がうしろからじゃけんに僕の背をこづいた。

「さあ、上るんだ」

この巡査は背が低く、顎の角ばった男で、言葉づかいに茨城あたりのものらしい訛りがあった。歳は三十前後かと思われる。犯行現場からここまで来るのに、自動車に乗れなかったので、それで露骨に僕に対して不機嫌になっていた。こんなに寒い夜だし、僕だつててくてく歩きたくはなかった。でも無一文だから仕方がない。

うながされるまま、僕は重いあしどりで署の階段をのぼり始めた。僕のうしろから巡査が、巡査のうしろから霜多がつづいた。

廊下を通って扉を押すと、そこはただっぴろい大部屋で、夜更けだと言うのに十人ばかりの刑事が立ったり腰かけたり、ストーブに掌をかざしたりしていた。ストーブの中で薪は赤い焰を立てて、勢いよく燃えていた。僕たちが入って行っても、誰もこちらに振り向かなかった。へんにガヤガヤした落着かない厭な雰囲気だった。

僕らを入口のところに待たせて置いて、巡査はつかつかと歩み入り、主任らしい男の机の前に立ち止った。僕の方を指差しながら、何かコソコソと報告しているらしい。主任も報告を受けながら、ちらちらと僕を横目でにらみつけているようだった。酔いもすっかり醒めはてたし、すこしずつ面白くない憂鬱な気分になってくる。

「ひよつとすると、俺は留置場に入れられるかも知れないな」

僕は傍の霜多にそつとささやいてみた。すると霜多はびっくりしたような表情で僕を見た。

「ひよつとするとって、留置場入りはきまつてるよ。とにかくケガさせたんだからな」

「そりゃ困ったな」

と僕は落胆した。僕が切に欲していたのは、あたたかい蒲団と静かな眠り、それだけだったのだ。留置場入りは始めてだが、どうもそこにそんなものがあるとは常識としても考えられなかった。

「留置場入りは困るな。どうにかならんものかねえ」

「僕らも努力はしてみよ。してはみるけれどね——」「やぶちゃん注」僕らはママ。ここには、そうした「努力」が出来る他の人間は霜多以外にはいないから、或いは霜多の慌てぶりや、留置の責任を自分のみに限定されるのを半ば無意識に嫌ったことを示すためのものかも知れない。後で、霜多と他の友人への恨みを「僕」を漏らしていることから、霜多も、或いはこの時、他の友人らへ連絡して釈放の運動をしようという意識が頭を掠めたものかも知れない。」

その時巡査がじろりと振り返ったので、霜多は口をつぐんだ。巡査は怒ったような顔付きで僕を手招いた。僕はふらふらとそちらへ歩いた。

「お前か、下宿の婆さんを殴ったのは」

主任がにわか眼を据えて僕に怒鳴った。主任も頬骨が突き出て、チョビ髭を生やし、顎骨が左右に張っていた。どうして警察官というのは、どれもこれも顎が四角張っているのだろう。僕はキツと見据えられて、思わず視線をうろろさせた。

「はい」

「なぜ殴ったんだ」

そこで僕は、今夜酒を飲んだこと、終電に乗り遅れた友人の霜多を愛静館に連れかえったこと、婆さんに客蒲団を出して呉れと頼んで断られたこと、僕が腹を立てて婆さんに糊壺を投げつけ、そして椅子をふり廻して大あばれをしたこと、以上の事情をカンタンに主任に説明した。下宿料がたまっていることなどは言わなかった。僕が説明し終ると、主任は僕をじつとにらみながら、低い声で訊ねた。

「あそこに立っているのが、その友達というやつか」

「そうです」

主任は鉄の文鎮で机のはしをコツコツ叩きながら、すこし威嚇的な声を出した。

「お前は一体学生のくせに、かよわい老人にケガさせるとは何事だ。今の報告によれば、皆さんの傷は全治二週間だぞ。悪いとは思わんか！」

「はい。悪かったと思います」

出来るだけおだやかに僕は答えた。謝ればもしかすると許して呉れるかも知れない。そう考えたからだ。ところが頭を下げた僕を見て、主任は無雑作につけ加えた。

「それじゃ今晚はとまって行け」

僕はとたんにがっかりして主任の顔を見た。主任はそっぽ向いて、さっきの巡査の方に顎でなにか合図をした。巡査がつかつかと僕に近づいて来た。

霜多に別れると、僕はふたたび巡査に連れられて廊下に出、その留置場の方に歩かせられた。廊下は寒かった。僕はもう観念していた。『霜多のやつ、今晚どうするつもりかな』

ちらと僕はそんなことを考えた。霜多ももう無一文の筈だし、こんなに夜は遅いし、どこで一夜を明かすのか。僕の方はお粗末ながら寝場所だけはチャンとあるわけなのだ。

鉄の扉ががちゃんと開かれて、僕の身体はいきなりその中に押し入れられた。そこは留置場詰めの刑事の控えの間になっているらしかった。

「学生一人、願います」

扉の外から巡査が言った。

刑事が二人、火鉢に当たっていた。その一人が僕を見て面倒くさそうに立ち上った。この刑事の顎もやはり下駄のように角張っていた。

「何だ、お前は。アカか」

「違います」

アカではなく傷害罪であることに、僕はなにか自分に惨めな屈辱をかんじた。小さな声でつけ加えた。

「下宿の婆さんにケガさせたんです」

刑事の表情が軽蔑でゆがんだように感じられた。はき捨てるような口調だった。

「持ち物を全部ここへ出すんだ」

うす暗い電燈の光の下に粗末なテーブルがある。僕はポケットの中から、学生証や煙草やマッチ、手袋や万年筆をとり出して、その上につきつきと並べた。刑事はその物件の名を一々紙に書きとった。

「それだけか？」

「これだけです」

刑事は上目使いに僕を見て、僕の外套のポケットを上から押さえ、それから掌をポケットにつっこんだ。何かを掴み出した。

「何だあ、こりゃあ」

広げた掌の上に、マッチの軸の折れたのがたくさん乗っている。外套のポケットに手をつっこみ、マッチの軸をポキポキ折りながら歩くのが、その頃の僕の無意識の癖だった。刑事の掌にあるのはその折屑なのだが、自分の癖を現実の形として他人から示されるのは、はなはだしくイヤな気持のものだった。

「莫迦な癖もあったもんだな」

僕の説明を聞いて、刑事はそう言って鼻であざ笑った。

「さあ、バンドも外すんだ」

留置場ではすべての紐のたぐいは取上げられる。そのことは小説その他によって、予備知識として持っていたので、僕はすぐに素直に皮帯「やぶちゃん注」「バンド」と当て読みしておく。

「かわおび」と読んでも構わない。」を外した。しかしいざ皮帯を外すと、ズボンがずり下りそうで、あやふやな不安定な感じだった。外套も脱がされるかと思っていたら、これはそのままでいいらしい。

一人が僕を処理している間、も一人の刑事は火鉢にかがみこんで、じっとしている。僕に對して全然職業的興味さえ持っていない風だった。

この控え所からじかにコンクリートの廊下が伸び、その両側に鉄格子がずらずらと見える。そこが留置場にちがいない。区切りの具合から見ても、八つか十ぐらいの房に分れているらしかった。午前三時過ぎのことだから、勿論そこらはしんと寝静まっっていて、聞えるのは僕と刑事のぼそぼその話し声だけだ。

刑事は僕の腕を掴んで、房の方に歩きながら、

「お前は運が良い奴だ。これが本富士署であって見る」

と言った。そして、本富士署は建物が古いから設備も悪い、この駒込署は建ったばかりだから居心地がいいんだ、と妙なことを自画自讃した。そう言えばコンクリートの壁も汚れていないし、鉄格子もびかびかと光を弾いているようだった。

刑事は左右の房をのぞいて歩き、そしてその一つの前に歩を止めた。小さいくぐり扉に頑丈な錠がかかっている。刑事は合鍵をさし込んで、ガチャリとそれを外した。

「さあ、この房の一番奥にもぐり込んで、さっさと寝るんだ」

房は奥へ細長く、極端にうす暗い。鼠色の毛布をかぶって十人ばかりの男がいびきをかいている。妙な臭気が鼻に來た。毛布と壁との狭い間を僕は爪先立ちで奥へ歩いた。

背後で刑事がガチャリと錠をおろした。

(シラミがいるかも知れないな)

床に立ったまま僕は考えた。昭和十二年のことだから、DDTなどという気の利いたものはない。その時鉄格子の外から刑事が僕をしっかりとつけた。

「何をぐずぐずしているんだ。さっさと寝ろ」

僕はあわててそこに坐り、そして毛布の中にそっと足をさし込んだ。毛布は古びて毛もすり切れていた。そこに入っていた男がすこし体をずらして、僕の入る余地をつくって呉れた。僕は外套のまま毛布の中に横たわった。枕はもろろん無かった。僕の頭はじかに木質の床に触れた。寒さと冷たさが身体のしんまで沁み入ってきて、我慢しようとしても胴や股が小刻みに慄えた。就中足の裏がここえるように冷たかった。僕は自然にとりの男に身体を押しつけて、そこから暖をとろうという形になっていた。そうでもしなければ凍え死んでしまいうそうだった。

「何だ。何で入って来たんだい」

となりの男が眼をさまして、僕にそうささやきかけた。

「ラジオかい」

「いや、なに」

ラジオという言葉の意味がよく判らなかったので、僕はごまかした。

「人をケガさせたんだ」

「喧嘩か」

男はそして眠そうに小さな欠伸あくびをした。

「まあ、いやや。早く寝ろよ」

僕は男に背をびったりと接して、眼をつむった。木の床の上に敷くのは毛布一枚だから、骨がゴリゴリと鳴り、あちこちが痛く、しびれるようにつめたかった。瞼を閉じても眠れるどころの騒ぎではなかった。

「やぶちゃん注」「駒込警察署」現在の東京都文京区本駒込二丁目に見存する（グーグル・マップ・データ。以下同じ）。現在は文京区の北東部と豊島区のごく一部を管轄している。明治四〇（一九〇七）年十二月に本郷警察署（現在の本富士警察署）の分署として創設され、明治四十三年十二月に駒込警察署と改称、大正二（一九一三）年八月に、廃止された千駄木警察署の管轄を統合し、本郷駒込警察署となったが、昭和一二（一九三七）年には、再び、駒込警察署と改称している（当該ウィキを参照した）。最後に示す梅崎春生自身の事件は、その昭和十二年の出来事であるから、この再改称時に庁舎の一部が改装或いは増設されているものと思われる。

「本富士署」本富士警察署。東京都文京区本郷七丁目で東京大学（当時梅崎春生が在籍していた（講義には出て一回もこなかったと大学時代の友人（最後の注を参照）は証言している）東京帝国大学の真南直近にある。当該ウィキを見ると、名称は警視庁第四方面三警察署（前身）↓元富士町警察署↓本郷警察署↓本富士警察署↓本郷本富士警察署と目まぐるしく改称しているものの、やはり、この昭和十二年に元の本富士警察署に名称を戻しているのが、梅崎春生の記載は非常に正確であると言える。

「ラジオ」警察・犯罪用語の隠語。後で本文に意味が出るので、ここでは記さない。」

この新装なった駒込警察署留置場の第六房に、僕は翌日から、今日こそは釈放されるか釈放されるかと待ちこがれ、ついに足かけ一週間ここに入っていた。その一週間のあいだ、取調べもなければ、呼出しも一度もなかった。だからここにいるあいだ中、僕は、霜多その他の友人を心中でしきりに恨みつづけていた。

（俺のことはほったらかして、毎日遊んでいるのだろう）

そう思うと腹が立って腹が立って、いても立ってもいられないほどだった。留置場の中では何もすることはないので、どうしてもひとつ事ばかり考えることになるのだ。

一体どういうことになっているのだろうか。その不安と腹立ちを更におおるのは、確かに留置場の中の生活形式の故でもあった。今生活と書いたが、これは生活というよりも、しごく緩慢な儀式と言った方が近いかも知れない。ここでは行動というものはほとんど封じられている。睡眠と掃除と食事と排便。一日の行事は大体それだけで、あとは何もすることはないので。私語も禁じられている。（禁じられていても、刑事の眼をぬすんで僕ははおおむね私語をかわしていたが）とにかく十六年前のことだから、現在の留置場のあり方とは少々違っていた。「やぶちゃん注」：「十六年前」本篇は昭和二九（一九五四）年三月発表であるから、発表年を勘

定に入れなければ、最後に示す実際の事件の昭和十二年と一致する。」

朝六時起床の合図。たちにはね起きて毛布を手早くたたみ、房の内の掃除。房の外の通路の掃除は、在房者の中でも古手がこれを担当した。これは身体の運動にもなるし、良い役割だった。僕の房の一番古手は、仁木という三十前後の詐欺容疑の男だったが、これもまた外の掃除をする資格はなかった。と言うのは、思想犯で半年近くいるのが、ここにも何人かいたからだ。十日や二十日では古手だとは言えなかったのだ。

それから食事。塗りの剥げた木箱に麦混りの南京米の飯。朝はうすい味噌汁一杯。昼と夕方はヒジキの煮付け。量はごく少い。一日中ほとんど運動しない状態でも、この量では少な過ぎた。僕は最初の朝飯こそは不味くて食えず、箱ぐるみ仁木に進呈したが、次の食からは待ちかねてむさぼり食うようになった。「やぶちゃん注」南京米」はインドシナ・タイ・ベトナム・中国等から輸入するインディカ米を嘗ては、こう、呼称した。」

使所に行く時間もちゃんときままっている。一日四回ぐらいたったと思う。飲食の量がすくないから、結構その回数で間に合った。もつとも使所に近い老人なんかは、やはり四回ばかりでは困るようだったが。「やぶちゃん注」便所」現行では房内の隅に配されてあるが、この当時の留置房には、トイレはなく、恐らくは外の通路の奥にあるものようである。」

以上それだけで、あとは何することもない。あぐらをかいて壁にもたれ、一日中向き合っただけでじっとしている。房内のコンクリートの壁はまだ真新しい。しかし房の収容人員は大体きまっているし、同じところにあぐらをかき、同じ箇所にもたせかけているので、壁のこれらの部分だけがうっすらと黒い汚れを見せている。坐る位置は、その房の一番古手が牢名主^{なぬし}然として、通路に最も近い食事差入口のそばに坐り、以下古い順序に打ちならぶ。つまり一等新参は一番奥というわけだ。

そういうわけで、僕は最初の日は一番奥にいた。小さな窓の下の、壁の稜角のところだった。通路への視野もきかず、光線にも乏しく、たいへん憂鬱な場所だった。

しかし二日目の夕方になると、僕の位置は大躍進をして、扉の方から三分の一ぐらいの場所に昇格していた。それはこの第六房というのは、比較的廻転率の早い房らしく、酔っぱらいとか家出人とかせいぜい一日か二日どまりで出で行くのが多く、躍進はそのせいであったが、牢名主の仁木が特別に僕をバツテキさせたせいでもあった。バツテキのおかげで、僕はたしか二人か三人かを一挙に飛び越したと思う。

仁本はもう十日余りもここに留められているらしかった。背は低いががっしりした体格で、額はせまく、毛深いたちだと見えて、ハリガネのような鬚^{ひげ}が頬や顎に密生していた。仁本が着用しているのはドテラだったが、帯は取上げられているので、コヨリをもって帯の代用していた。留められた翌朝の食事後、僕は仁木に手招きされて、その傍まで膝行^{しんこう}した。

「おい。ダイガク。一体お前は何をやったんだね」

私語は禁じられているから、刑事の眼をぬすんで、腹話術みたいな含み声で問いかけてくる。僕も慣れないながら同じ要領でうけ答えした。ダイガクというのは大学生という意味で、最初の日からこの房での僕の通り名になっていた。制服のまま入れられたのだから、この呼称となったのも無理はない。ダイガクすなわち僕は仁木の訊問にこたえて、事件のすべてのいきさつをしゃべらされた。刑事の耳目をばかっただけだから、時間も相当にかかった。

訊ねるだけ訊ねると、仁木はふたたび手をふって、僕を下座にさがらせた。仁木の僕に対する態度は、他の在房の者に対するよりも、割に親切だった。その理由としては、朝飯を供出したせいかな、とその時僕は考えたのだが、それは必ずしも当てはまらなかった。

仁木は僕がダイガク生であることに、ある親近感を感じたのは事実のようだった。それは二日目か三日目頃に、自分はある専門学校に行っていたことがあると、仁木が問わず語り話したことで判る。彼はその時他の同房の連中に軽蔑的に視線を動かしたようだった。僕はその奇妙な親近感をどうも素直には受取りかねた。照れるような気持で返事をためらった。

しかし仁木が僕をバツキしたのは、単にそれだけでなく、確かに僕を利用する下心からだったらしい。彼は当時房内にあつて身動き出来ないから、どうしても誰かを掴まえて、至急に外部との連絡をとる必要があつたのだ。ところがこの房に入ってくるのは、いづれもたよりにならない奴ばかりで、折角いろいろ頼んでみても、出房するとそのまますっぽかしてしまう。イライラしているところに、この僕が入房して来たというわけだ。ダイガク生で見たところ正直そうだし、話を聞くと、微罪だから直ぐに釈放されそうだし、というところで僕に眼をつけたのだろう。おそらく破格のバツテキというのも、僕への御機嫌取りの政策だったのだ。

そして四日目頃には僕は仁木に次いで、この房の副名主に出世していた。場所も仁木と向い合つて鉄格子からすぐのところだ。そして僕の頬や顎にも無精鬚が密生し、鏡はないけれども、指でまさぐつた感じでは相当に堂々としていて、いっぱしの副名主面となっているらしかつた。いつ出房できるか予測もつかない、そのいらだちと立腹はあつたけれども、それはそれとしてこうしてぐんぐん出世してみると、なにか嬉しいような気がするの不思議なものだった。人間というものは、ある一定の世界に入れられると、その世界の中だけの感情が別に生じてくるものらしい。

一週間ほどの間に、いろんな人物が入房し、また出房して行った。平素僕があまりつき合いがないうような、そんな種類の人々が多かつた。

背がひよろひよろと高い、無銭飲食で入れられた男がいた。そいつはラジオと呼ばれていた。ラジオは無線だから、無銭飲食はふつうそう呼ばれる。このラジオは背は高いくせに、皮膚は青白く痩せていて、不健康な風貌だった。歳は三十五、六に見えたが、実はもつと若かつたかも知れない。本郷肴町の天ぷら屋で、酒を三本飲み天井を四つ平らげて、それで警察につき出されたという話だった。ラジオは僕に話して聞かせた。「やぶちゃん注…「本郷肴町」「ほんごうさかなまち」と読む。現在の文京区向丘の旧町名。現在の二丁目には「肴町旭ビル」とあるの
で、この附近であろう。」

「天井の五つ目のお代りを注文したんだな。すると向うでもおかしいと見たんだらうな。金を見せてくれと言いやがる。それで五杯目はオジャンよ」

こんな痩せた男のどこに天井が四つも五つも入るのか、僕はちょっと理解できかねた。やはり彼の胃は病的に拡張していたのだらう。それにどうせ警察に突き出されるのは判っているのです、ここぞとばかり食い溜めする気にもなったのだらうと思う。その肴町の天ぷら屋と言うのは僕も食べに行ったことがある。値段の割にうまい良心的な店だった。留置場では

毎日おかずはヒジキばかりなので、その話を聞いた時、あたたかい天ぷらの幻想がにわかには頭を駆けめぐって、僕はそれを押さえるのに苦勞をした。

このラジオはすでに何度も留置場入りをした経験があるらしい。房内での態度も物慣れているし、それに入房して来た時、検査をどうごまかして来たのか、タバコを五本、マツチ軸を十本ばかり持ち込んできた。房内での喫煙は嚴重に禁止されているが、入房者はさかんに工夫をこらして禁制物を持ち込む。刑事も四六時中各房を見張っているわけではないので、その油断を見すまして、せきばらいと一緒にマツチをつける。すばやくタバコに点火する。吸い込んだ煙は絶対にはき出さない。全部体内に吸収してしまう。タバコ自身から立つ生の煙は、掌でばたばたあおいで散らかしてしまう。こうやって廻し喫みをするのだが、そういう時の一喫いは眼がくらくらとするぐらい強烈だった。ラジオのおかげで僕もしばしばその配当にあずかった。

このラジオは、無銭飲食というものは犯罪でないと確信しているようだった。それは彼の口ぶりでも判った。犯罪ではなく、一種のスポーツめいたものとして考えていたらしい。彼はいつかこんなことを言った。

「無銭をやられるのは、やられる方が悪いんだよ。客がラジオかどうか前もって見抜けないで、それで商売人と言えるかい」

また、ワカラズヤという仇名の爺さんがいた。六十歳前後の、わりとちゃんとした服装をしているが、とにかく聞きわけのない爺さんだった。

ワカラズヤは二晩房に留められ、三日目息子夫婦に引取られて出て行った。息子に養われているのだが、その息子夫婦が実に仲が良く、それでいたたまれなくて家出したという話だった。夜中に街をうろろしていたのを怪しまれ、そして巡査にここに連れられて来た。

爺さんのつもりでは、巡査の態度も比較的親切であるし、警察の宿直か何かに泊めてくれるのだろうと思って、トコトコついて来たらしいのだ。ところがいよいよ案内された室は、頑丈な鉄格子がはまっているし、内には人相のあまり良くないのがウヨウヨ入っているし、爺さんはたちまち仰天してあばれ出した。

「イヤだよ。牢屋に入るのはイヤだよ」

刑事がいくらなだめすかしても、爺さんはがんとして聞かない。手足をばたばたさせてあばれ廻る。留置場というものは、懲罰のためでなく、人身保護のためにもあるものだという刑事の説得も、爺さんには全然通じないものようだった。とうとう刑事も二人がかりで、爺さんを抱きかかえるようにして、僕らの房に押し入れた。いざ押し込まれて見ると、爺さんはもう観念したものか、あばれるのをやめて、床にへたへたとうづくまっただまま僕らには眼もくれず、しきりにブツブツと念仏をとなえている。仁木が含み声で話しかけてもろくに返事もしない。

それから十分ぐらい経って、爺さんはいきなり鉄格子を掴んでゆすぶりながら、大声でわめき始めた。今度は便所に行かしてくれと言うのだ。

「便所に行きたいよう。早く便所に行かせてくれえ」

便所行きの時刻はちゃんときまっているし、言うなりに出してはシメシがつかない。そう刑事は思っているのだろう。知らぬふりをしている。また房から出せばも一度あばれられる

かも知れない。そのうれしいもあつたようだ。刑事が知らぬふりをしているので、爺さんは地団太踏んで更に声を張り上げた。

「早く出せえ。コラア、警官、出してくれえ、署長に言いつけるぞう」

あまりわめき立てるので刑事も放っておけず、房の前にやって来た。

「静かにせえ。爺さん。明朝まで辛抱出来んか」

「出来るもんか。早く出せ。行かせないなら、ここでやってしまふぞう」

刑事が通路にそのままぐずぐず立っていたものだから、爺さんはすっかり腹を立てて、少量ではあつたが本当に房の隅に排出してしまつた。房内でやられては僕らもたまつたものではない。僕らは総立ちとなり、大さわぎとなり、ついに刑事も錠をあけるの止むなきにいたつた。爺さんはそれで小走りで便所に走って行ったが、用が済んだあとで刑事から二、三度頭をこづかれたらしかつた。しかしこの直接行動のおかげで、爺さんは在房中あと三度か四度、時間外の便所を許可されたと思う。

この爺さんは便所だけでなく、あらゆる点においてワカラズヤだつた。つまり留置場の中の習俗を一切受けつけないというわけだ。飯時になると、こんなポロポロ飯は胃に悪いからおかゆにかえてくれとわめくし、咽喉(のど)が乾いたからお茶を一杯持つて来いと叫ぶし、僕らも少からずこづつた。爺さんにして見れば、家出はして来たが、何も悪事を働いたわけではなし、こんな拘束を受けるいわれがないという気特なのだろう。それは勿論そうだが、当時の留置場の常識としては、そんな言い分は通らない。しかし爺さんが自ら信じてこんなワカラズヤをやつたのか、あるいは擬態としてそうふるまつたのか、僕は今でもよく判らない。とにかく爺さんは房内でも、特別あつかいと言うか仲間外れはずと言うか、そんな待遇を受けていた。坐る場所はもちろん一番奥の座だ。

一度僕らがタバコの廻し喫みをしている時、爺さんが自分も喫いたいとわめきかけて、房内は大狼狽、あぶなく刑事に感づかれそうになつたことがある。もし見付ければ懲罰を受けるから放つておけない。そこで僕は奥の座まで膝行して、爺さんを前にして、含み声で懇々こんこんと訓戒をあたえた。二十前後の青二才の僕が六十爺に訓戒をあたえるなんて、今思えば奇怪にして滑稽な話だが、あんな世界に住むとそうなるんだから仕方がない。(だから結論としては、あんな歪んだ世界を世の中に存在させなければいい)

どんな訓戒を与えたかと言うと、どれほど息子夫婦が仲が良いか知らないが、家出して来るなんて不心得もはなはだしいこと、一旦ここに保護されたら房内のチツジヨを乱しては困ること、息子が引取りにくるまでは隠忍自重するのが得策であることなどを、僕はじゅんじゅんとして説き聞かせた。

すると爺さんはそんな僕に反撥したのか、房内では皆仲良くせよと言うけれども、お前さんたちは私にシラミをうつして迷惑をかけたではないか、というようなことを言い出して来た。そこで僕は、この留置場は近頃建つたばかりだから、よその留置場のようにナンキン虫がいらない、それだけでも感謝すべきであること、シラミぐらいは我慢すべきであることなど説明した。実際この留置場にはナンキン虫はいなかつた。ナンキン虫というやつは巢をつくり、そして夜な夜な人体をおそう習性を持っている。つまり『通い』なのだ。ところがここは建つたばかりで、ナンキン虫の巣くうような隙間がまだ全然ない。ナンキン虫が出ない

のはそのせいだが、シラミの方は、そうは行かない。この虫はナンキン虫と違って『住込み』だから、単なんか必要としないのだ。常住人体にくっついていて。これを根絶させるのは割合に容易で、着ているものを全部脱いで、熱湯で煮れば済む。だけど留置場の中ではそんなことは出来ない。熱湯もないし、第一寒くって真裸なんかになれっこはない。こういうわけで、シラミ族は大いに繁栄し、爺さんのみならず僕もたいそう困っていた。

しかしこの僕の訓戒も、お爺さんにはあまり効き目がなかったようだ。爺さんは最後までワカラズヤを押し通して、三日目の朝迎えに来た息子に引取られ、いそいそとして出て行った。

それから一年ほど経った頃、僕はこの爺さんを電車の中で見かけたことがある。偶然僕と向き合って腰掛けていたのだ。僕が認めたと同時に、爺さんも僕を認めたいらしい。一時妙な表情をして、視線をさりげなく窓外にうつしたようだった。十徳をかぶり、渋い御隠居という風に眺められた。ただそれだけだった。僕も爺さんに話しかけなかったし、もちろん爺さんも僕に話しかけて来なかった。話しかけて肩をヤアヤアと叩き合うには、僕らは年齢がちがい過ぎていた。もはや僕らは鉄格子の中のワカラズヤ対ダイガクではなかった。裕福な御隠居対貧乏大学生であり、そこに通じ合うものは何もなかったのだ。そして爺さんは顔をそむけたまま、次の駅でそそくさと下車して行った。やはり僕と出会ったのはあまり愉快なことではなかったのだろうと思う。

「やぶちゃん注…「十徳」「じつとく」であろうが、不詳。大黒天が被っているような、還暦の祝いに被る丸頭巾・焙烙頭巾ほうろくのようなものか。」

特別あつかいというと、白系露人が二人入って来たことがある。僕らから通路をへだてた向いの第七房だ。どんな容疑で入って来たのか知らないが、二人ともほとんど日本語がしゃべれなかった。外人が入房して来るのは珍しいことらしく、刑事たちもその取扱いに困ったようだった。

この二人組がワカラズヤと同じく箱弁の食事を拒否した。ワカラズヤの場合は拒否しても通りっこないが、二人は露人だから拒否する根拠がある。こんなのは咽喉のどに通らないと主張することだって出来るのだ。頑として食べないものだから刑事もすっかり当惑したらしい。

一体に留置場の刑事は、房内に何か事故があると、その成績に関係するものらしい。だから何時も威嚇的に、時には懐柔的な態度に出て、間違いが起きないようにする。たとえば、喫煙はここでは厳禁されているが、刑事の方から何か褒賞ほうしょうの意味でタバコに火を点けて、鉄格子越しに喫すわせてくれることも時折あった。もつともこんなことは、人の好い刑事の場合に限っていたが。

だから露人拒食の件も放っておくわけには行かない。うっかりすると食事を与えなかったということになりかねないのだ。それは房付き刑事の責任なのだから、僕らはどうなるかとその成行きを見守っていた。

「コレ、ダメ。クエナイ。パンヲクレエ」

と赤毛が拳をにぎり、それを振りながらさげぶ。体も大きいから声も大きい。刑事はしき

りにぼやきながら、自分のふところから金を出したのかどうかは知らないが、そこらの店から食パンを買って来た。

露人たちはそれを受取り、今度は合唱するように、二人してわめき出した。

「スープヲクレエ。スープヲクレエ」

パンをあてがった以上、スープか何か与えないわけには行かないだろう。だから又もや刑事はぼやきながら飛び出して行って、野菜のたぐいを少々買い集めて来た。控えのところの火鉢に鍋をかけ、それで野菜スープをこしらえるつもりらしい。一時間余りもかけてゴトゴト煮て、どうにかそれらしきものをつくり上げたようだ。もつとも武骨な男手だから、どんな味のもが出来上ったことやら。

それを井に入れて持って行ったところが、露人たちはそれを一目見て、ちよつと匂いをかいただけで、また大声でわめき出した。すつかり腹を減らしたと見えて、わめき声も険を帯びてきた。

「コレ、スープデナイ。ホントノスープヲ、ハヤククレエー」

鉄格子に掴（つか）まって地団太を踏んでいる。極端な片言の日本語だから、よく意味がくみとれないが、こんなインチキスープでなく、本物のスープを町で安く売っている、それを買って来てくれ、とわめいているようだった。身振りも手振りもそこに入る「やぶちゃん注…「そこにいる」で「どう見ても、そういうことを意味しているようにしか見受けられない様子である」の意であろう」。それを眺めていた房内の一人が、やつとそれを了解したらしく、鉄格子の中から刑事に進言した。

「旦那、この連中はワントンかラーメンを食べたいらしいですぜ」

そこで刑事の一人がすぐに電話をかけ、やがてワントン二つが店から届けられて来た。それを見て二人の露人は手を打ち合わせて大よろこびした。

「オオ、スープ。ホントノスープ」

僕らは遠くからワントンの湯気を眺め、かすかなコシヨウの香をかぎ、彼等二人の露人を祝福すると共に、ちよつとうらやましい気にもなった。そしてワントンやラーメンがほんとのスープであり、いわゆる病人に与えるような野菜ソップはインチキスープであると、非常に役に立つ学問をした。「やぶちゃん注…「野菜ソップ」「ソップ」はオランダ語「soep」。スープの古い呼称。個人ブログ「[ラメールアリス 神秘の扉](#)」の『江戸の「野菜ソップ」を再現』に『江戸の町に巡回していたという「野菜ソップ」なるもの』を再現してみたとする記事があり、それは『主に根菜類を入れたスープ』で、牛蒡は『乱切り』にし、ジャガイモ・ニンジンが大ききによって四つか八つに切る』『それに蓮根と糸蒟蒻、『大根の葉も入れて』『コトコトと煮る』『食すときに』『塩で』『ちよつと』『味をつける』『江戸の町では、地震や火事の後の炊き出し、川に落ちた人や歩き疲れた人などに、講単位で大鍋で作ってふるまったものだそうで、滋養汁とされていた』『町角でも、「風邪ひきや」と称して売られていたものとか。風邪をひいたときも、熱々の野菜スープを飲んで』『二日もぐっすり眠れば、たいいてい治ってしまったというサプリメントのようなスープ』であったとある。』

そういう具合にこの露人たちも、留置場の習俗をほとんど受けなかった。受けけるにも言葉が通じないので、受け付けようがないのだ。そのせいかこの露人たちは割に陽気だった。北方民族の強さか、こんな最低の生活も、そう苦にしている気配はなかった。もつとも彼等

はある目の昼頃入房してきて、一晚泊り、そして翌朝出房という、ごく短い滞在だったけれども。

定刻の便所通いは、第一房から順々に出される。最後が女人房の番ということになる。女人房は通路の一番奥にあった。女人房の広さは僕らと同じらしいのだが、留められているのは、僕がいた間では三人か四人平均で、ゆったりとしていた。僕らの房は多い時は十三、四人も詰められて、夜マグロのように並んで寝ると、もう寝返りも打てなかった。その点女人房はめぐまれていた。

で、僕らが全部用便が済んで、今度は女人の番となる。女人たちは便所へ行くのに、どうしても男の房の前を通らねばならない。その姿を眺めるのは、僕はそうでもなかったが、他の男たちにとっては愉しみのようなものであったらしい。目を皿のようにして眺めたり、ひそひそとささやき交したり、わざと大きなセキバイをしたりする。彼女らも帯紐のたぐいは没収されているので、着物はだらしなく着くずれていて、それで歩こうとするのだから、ある種の艶めかしさがあると言えれば言えた。

一人だけ若くて割に美しいのがいた。その女はここでは相当に古株らしく、人気も一番あるようだった。房の前を通る時、彼女は僕らにその横顔だけしか見せないが、それは陶器のようにつめたい感じのする横顔だった。仁木がそつと僕に教えてくれた。

「あれだよ。愛人を毒殺しようとして、失敗した女さ。そら、新聞に出てただろ」

不幸にして僕はその新聞記事を読んだ記憶はなかった。彼女が通ると、男の房内のざわめきだのささやきだのセキバイなどが、わざとらしく高まってくる。その気配に乗じて先刻の露人の一人が、頓狂な声を立てたので、係りの刑事がすっかり怒ってしまつて、控え所から飛び出して来た。

「誰だ。今、へんな声を出した奴は！」

「へえ。こいつです」

第七房の名主が露人を指差して答えた。露人はキョトンとした顔で刑事を見ている。刑事はいまいましげに舌打ちをした。

「スープじゃわめくし、女を見りゃわめくし、実際やり切れない毛唐けとらだな。お前らが何かそのかしたんだらう」

「へえ御冗談を。そそのかさうたつて、言葉が通じませんや」

刑事がプリプリしていることだけは判るらしく、露人はすこし恐縮の表情だった。刑事はふたたび舌打ちをして、全房の男たちに命令をした。

「みんな格子に背を向けて、壁の方を向け！」

僕らはその通りにした。これで皆通路は見えなくなる。次の用便の時間のときも、僕らは壁に向わされた。うっかり頭をめぐらせたのを発見された者は、通路に出されてひっぱたかれた。刑事としては、それでシメシをつけたのだからうし、それに在房の連中が女に關心を持つことが腹立たしかったのだから。なんとと言っても刑事たちは、在房の僕らを人間以下、自分以下に見たがっていること明瞭だった。下級の刑事というものは、上からの圧力には弱い。ぺこぺこしている。その弱さが僕らに対する時には、逆に強さとして出て来る。必要以上に僕らを蔑視する傾きがある。僕は後年軍隊にひっぱられ、下士官という階級に接し

た時、やはりその刑事根性と同じようなものを感知した。これはある種の地位に置かれた日本人がおち入る特有の傾向らしい。

そういう刑事たちの傾向は、男たちに対してだけでなく、女たちにも向けられていたようだ。新しい女が送られてくる。その女から帯紐を取上げたり、身体検査するのは、控え所の刑事の役目だった。そんな場合にやはり行き過ぎのようなことがしばしば起きる。

「おい。お前らは皆壁を向いてろ！」

そして僕らの眼を封じておいて、何かをこそそとやるらしい。年若いきれいな女給が一人入って来た時もそうだった。女給になり立ての、まだ初心うぶらしい女だったが、それに刑事は何かぼそぼそと命令している。会話の内容はよく聞えない。そんなぼそぼその会話が断続して、その揚句、

「まあこれも脱ぐの？」

思い余ったような、怒ったような女の声でした。僕らは面壁のままだから、彼女が何を脱がされているかは見えないが、もちろん想像はつく。

「勝手なマネをしてやがるな！」

僕の傍でラジオがそう呟いた。僕も同感だった。そんなことがしばしばあった。それに対して僕は公然と反感を表明することは出来ない。監督者としての刑事の地位は、やはり絶大であったからだ。

我が房の名主仁木某は、その点なかなか要領が良かった。

仁木は心の中では刑事というやつを、徹底的に軽蔑していた。しばしば僕に語ったように、彼は刑事というものは泥棒以下の存在だと信じていた。

その癖仁木は、面と向っては実によく刑事に取入っていて、いつも可愛がられたり便宜をはかって貰ったりしていた。刑事の気持や感情をよく知っていて、そこでうまくおだてたりするので、刑事たちも暇をもて余すと、第六房の前にやって来る。そして世間話をしかけたり、からかいかけたりする。仁木はこのからかわれ方の実によくうまい男だった。からかいに応じて、適当にしょげてみたりすねてみたり、壺にはまった応対をして、刑事の自尊心を満足させてやる。それで刑事もよることで、仁木の求めに応じて、タバコを喫ませてくれたりする。そのやり方はタバコに火をつけて、吸い口の方を鉄格子の間から差入れる。タバコ一本をすっきり房内に渡してくれるのではない。刑事の指がタバコの胴中をちゃんとつまんでいて、僕らの方から顔をそこに持って行き、幼児が母親の乳房に対するように吸いつくのだ。

その配当にあずかるのは、仁木以下三番目か四番目の古手までで、あとはあぶれてしまう。刑事の方で手をひっこめるからだ。

そして刑事が控え所へ戻って行くと、仁木は何とも憎たらしい顔をして、舌をべろりと出してみたりするのだ。それは刑事に対する嘲りでもあるが、同時にそういうオベンチャラを使った自分への自嘲かも知れなかった。

仁木は詐欺容疑だった。詐欺の内容がどんなものか、くわしくは僕は知らないけれども、仁木が留置場に入るのはいよいよ始めてではないらしかった。そして仁木は詐欺行為を他の

泥棒や傷害などより、はるかに高級なものだと自任している傾きがあった。まあ詐欺は知能犯に入るから、その自任もある意味では当然と言えるかも知れない。僕が見るところでは、大体累犯者は自分の仕事に自信を持っている気配がある。あのラジオが無銭飲食をスポーツ的に考えているのもその一例だ。やはり僕らの房に強姦未遂者が入って来たが、その男も自分の所業に優越を感じている節が見えた。その男の言を総合すると、強姦というのは何も物質的な利益はない。それだけに純粹無雑の犯罪だと言う説なのだが、そういう理窟が成り立つかどうか。その間に伍して僕は僕の犯罪に全然自信がなかった。もつとも婆さん相手の傷害罪など、あまり威張れたものではない。

今書いたように仁木は、軽蔑すべき刑事に対してもうまくふるまっていたが、同房者に対する態度もなかなか抜け目がなかった。彼は身辺にある種の妖気のようなものを持っていて、それで同房者を威圧するようところがあつた。新しい入房者があるとすると、彼は房名主の位置から、じつと新入りを観察している。そしてたちまちその新入りの性格や傾向を見抜いてしまう風だつた。仁木の言葉によれば、こんなところに入って来るような奴は、大ざっぱに二つに分類出来るということだつた。

「一つは骨のある奴だな、勢い余つて悪いことをするやつだ」

すなわち叛骨を持った奴、意識的に罪を犯す奴、そんなのが第一の分類に入る。第二の分類はその反対の者。無気力な奴。世間から追いつめられて罪を犯す奴。自主性のない犯罪者。仁木の分類によると、そういうことになるようだつた。そして仁木は前者は認めるが、後者は全然認めなかつた。鼻もひっかけないという態度をとつた。だから房内における地位も、前者はどんどん昇進し、後者はいつまでもウダツが上らないということになる。その点仁木ははっきりしていた。

この僕も昇進が非常に早かつたところを見ると、筋金入りの犯罪者と仁木から認められたのかも知れない。有難いような情ないような気持だつた。

さて、僕が副名主になつた頃から、仁木はしきりに僕の釈放を待ちのぞみ始めた。他人の出房を待望するなんて、へんな話だと言えるが、そのからくりは簡単だ。前にも書いたように、仁木は僕の出房に託して、房外との連絡をとりたかつたのだ。

「いいかい。小田急線の経堂だよ。豪徳寺という駅の次の駅だ」

僕はその頃東京に出て一年足らず、足を伸ばしたのもせいぜい新宿どまりで、小田急なんて電車に乗つたこともない。そこで仁木の説明もなかなか骨が折れる風だつた。

「経堂という駅で降りる。出口はひとつしかない。そこを出て、今来た方向と逆の方向に道を戻る」

なにしろ刑事の眼をぬすんでの会話だし、紙もなければ鉛筆もないし、説明に時間がかかる。つまり彼の依頼か命令かを総合すると、先ず僕は釈放され、その足ですぐ小田急経堂へ行く。そしてその付近の田辺というソバ屋を訪ね、その田辺ソバ屋に働いている富岡という男に会う。それが僕の役割の第一段階らしい。

「その富岡てえのは、俺の仲間だ。年頃も大体俺と同じ位だが、俺より痩せてて、目がギョロギョロしている。エノケンみたいな顔だと思えばいい。え。そいつは主にソバやウドンの配達をしているんだ」

そこで僕は客をよそおって、その店に入る。もし富岡がいなければ、ソバでも食べながら待っている。とにかく富岡をつかまえて会う。その会い方も、あまり秘密めかしてこそそしない方がいい。と言うのは、富岡はその店では不良ではなく、カタギとして雇われているからだ。こんな具合に仁木の注意や指図は、なかなかこまかかった。

「で、富公にだな、俺がここに入っていること、ブタ箱の中で俺に知り合ったということと言う。大体富岡はそのことを知っている筈だ。そしてだな、俺から富公への頼みとして、すぐに牛込の辰長というところに行つて貰う。辰長と言えばすぐにあいつは判るよ。至急に話をつけて呉れって、それだけ言つて呉ればいい」

「牛込の辰長に直ちに話をつけろ、それだけ言えばいいんですね」

僕も声をひそめて、さも熱心そうにそう反問した。実を言うところの僕が、釈放後直ちに経堂におもむき、ウドン屋「やぶちゃん注…ママ」の富公に会い、そんな伝達をする、考えてみても全然現実感がなかった。出房すれば、他人ごとどころか、自分の問題が山積しているに違いないのに、何がウドン屋の富公か。しかしここでうわの空の応対をしているのは、仁木の怒りを買うおそれがあるのだ。

「そうだ。それだけでいいんだ」

仁木はそれ以上の内容を僕に打明けなかった。ただそれだけのことを、暇さえあれば僕に復命させ、僕の頭に叩きこむ方法をとった。今思えば、それはずいぶん僕を踏みつけた話だ。すなわち僕にこの内容をほとんど知らせず、口先だけの使い走りをやらせようとしたわけだ。『ダイガク』の権威もてんで認められなかった勘定となる。

それから仁木は、僕に何もお礼が出来ないからと言うわけで、手製の小さなワラジを三箇僕に呉れた。これはコヨリでつくった長さ三センチばかりのもので、留置場生活は退屈なものだから、こんなものでもつくつて暇をつぶすのだ。もつともこんなワラジをつくるのは、留置場慣れのした奴に限っている。彼等は総じて、僕みたいに暇を持って余してイライラすることなく、どうにかやりくりして充実した一日を送っているようだった。ワラジづくりもその一方法なのだ。

そんな貴重なワラジであるから、僕もていねいにお礼を述べ、内ポケットのなかに大切にしまい込んだ。しかしこんなものを呉れたから、経堂まで出かける気になったかと言うとそれはまた別問題だ。

仁木が僕に使い走りをさせる。そのやり方にヒントを得て、実は僕もある出房者に中野の霜多への連絡を頼んだことがある。その男は月給取らしい風態で、泥酔して僕らの房に一晚留置されたのだ。僕はその下心があったので、入房の晩もちゃんと介抱してやったし、翌朝飯も食わずにションボリしているのを、近づいてなぐさめてやったりした。話を聞いてみると、市役所勤務の若い雇員で、係長宅に招かれて酒を飲み、帰りにまた泡盛屋あわもに寄って飲み、それっきりあとは判らないのだと言う。おそらく道端でもひっくり返っていて、保護のためにここに連れられて来たに違いないのだ。それならば朝の十時までに出房出来るだろうというのが、僕のねらいだった。「やぶちゃん注…「雇員」「こいん」。官庁などで正式の職員としてではなく、雇われて事務などを手伝う者。」

「大丈夫だよ。直ぐ出られますよ」

雇員があんまりクヨクヨしているので、僕は肩をたたいてなぐさめた。しかし雇員は元気を取戻さなかった。

「ええ。でも、出られても、今日は遅刻になってしまふ」

こんなところに入れられたことより、入れられたことよって役所を遅刻する、そのことの方をクヨクヨしていたのだ。僕は学生だったから、勤め人のそんな神経はとも理解出来なかった。

「ねえ、それで一つ頼みがあるんだけど」

と刑事の眼をぬすんで、僕は忙しくささやいた。

「中野の霜多という僕の友人のところに行つて呉れませんか」

「ハア」

と雇員はきよんとした眼で僕を見た。

僕はそこで、僕の事件を至急解決して欲しいと霜多に伝えて欲しいこと、そして霜多の住所の地図をいそがしく説明した。雇員はかしこまったような表情で、いちいちうなずいていた。それまでの僕の親切に対する感謝や同情の念が雇員のその態度に出ているように思えて、僕の言葉にも自然と力が入った。

「判りましたね。必ず行つて呉れますね」

「ハア」と雇員はちらと僕を見てうなずいた。「もし出られたら、今晚にでも行つて見ましよう。中野の霜多さんでしたね」

「そうです。是非お願いします。いづれ、お礼は、僕が出てからでも——」

それから二十分も経たないうちに、雇員は呼び出されて出て行つた。出て行く時、僕にむかつて目くばせのようなものをした。

目くばせもしたし、身分が役人だから約束を守るだろうと僕は安心していたが、後で判つたことだが結局この役人は僕との約束をすっぱかしたのだ。判つた時は僕ももう出房していたのだから、そう腹も立たなかった。どうも留置場の内での約束なんて、あまりあてにはならないものだ。

後年僕は軍隊に引っぱられ、苦労の日々の中で、僚友といろんな約束したり申し合わせしたりしたが、復員と同時にそんなことはケロリと忘れてしまった。状況としては同じようなものだろう。極限された状況の中の約束だの誓いだの言うものは、解放されたとたんに効力を失ってしまうものらしい。

イライラした気持の日がそれから二日つづき、そして三日目の朝、朝食後、刑事が突然房外から僕の名を呼んだ。僕は坐つた姿勢からたちまちはね起きた。

「頼んだぞ！」

仁木の低いささやきを耳にして、僕は背をかがめて扉を出た。いろいろお世話になりました、と言うつもりだったが、外に出ると少し浮足立って、ついに失念してしまつた。

刑事は僕を控え所まで連れて来ると、そこに僕を待たせ、やがて僕の所持品をまどめたものを手にして戻ってきた。これで出房がハッキリした、と僕の胸はおどつた。

「いいか。もうこんなところにやつて来るんじゃないぞ。判つたな」

「はい、判りました」

出られるとすれば何でも言うことを聞いてやる。そんな気持で僕は返事をした。所持品をすっかり身につけると、僕は房の方をふり返った。第六房の方は薄暗く、仁木の姿もほとんど認め難かった。

「こっちに来るんだ」

と刑事が僕の腕を引っぱった。

刑事に引っぱられて、僕は廊下に出た。廊下を少し歩いて、刑事はそこらの小部屋の扉を押した。その部屋の中に腰かけている霜多の姿が、ちらと目に入ったとたん、どうも僕の頬の筋肉は自ずからぐにやぐにやとゆるんだらしい。刑事が僕の肩をぐんとこづいた。

「ニヤニヤするんじゃない。この野郎。出られるかと思って――」

僕は頬を引きしめようとしたが、やはりうまく行かなかった。刑事は部屋に入ると、霜多にていねいな口をきいた。

「どうも御足労かけましたなあ」

そして僕の方を見て怒鳴るように言った。

「さっさと入って来るんだ！」

僕と霜多とは同じ学生なのに、待遇がてんで違う。でもそれもそう気にしないことにした。あと何分かでここから解放される。解放されてしまえば、もうこっちのものだ。

霜多を前にして、刑事は僕に対して最後の短い訓戒を与えた。短かったけれども、文句があまり月並だったので、僕はすこし退屈をした。すると刑事がまた僕を叱った。

「上の空で聞くな。この野郎！」

それから刑事は霜多に向って、この僕を引渡すけれども、以後こんな事件を起さないように呉々も監視して欲しい、という意味のことを言った。どうも僕がここを出るについて身許保証人が必要で、その役目を霜多が引受けているらしい。僕はいささかシュンとなった。霜多はまったく落着きはらって、微笑さえうかべて刑事と応対している。

それから十分後、僕らは署の玄関を背にして、大階段をゆるゆると降りていた。

「今日は割にあたかいようだな」

と、感慨をこめて僕は言った。空からは日の光がおちていた。冬の陽だったけれども、それは僕に大へん豊富な感じがした。風はなかった。

「さて」階段をすっかり降りて僕は霜多に話しかけた。「とにかく煙草一本呉れ。それからテンプラか何か、油っこいものが食べたいな。あそこの食事はなにしろひどいもんだよ」

一本の煙草は、三分の一も吸わないのに、目がくらくらした。僕はそれを溝へ投げ捨て、それから何となく肴町の方に向って歩きながら、一週間も僕を放置したことについて、霜多にうらみ言を言った。すると霜多は、心外だという表情で僕を見た。

「そんな呑気な話じゃなかったんだぜ」

と霜多は僕をきめつけた。

「あとでゆっくり話すけれども、あの婆さんはね、どうしても君を告訴すると頑張ってるね、あぶなく君は告訴されなかったんだよ」

「へえ」

「示談にして貰うのに、僕は一週間かけ廻った。やっと五拾円という金をつくって、婆さん

に渡したんだ。これで勘弁してやって呉れってね」

「五拾円？」

と僕は目を剥いた。そして次の瞬間、全身から力が抜け切ったような虚脱感が来た。娑婆に出たのは嬉しかったが、出たとたんに物すごく荒い風が吹きつけて来る。あとは黙って歩いた。

そして僕らが入ったのは、肴町のテンプラ屋だった。あのラジオが無銭飲食をしたという店だ。天井を二つ注文して、それが運ばれるのを待つ間に、戸外がにわかになんて暗くなって、サアツと通り雨が路上を走った。切実な話題を避けるために、僕は霜多にラジオという男の話をした。もちろん店の人に聞えないように。低い含み声でだ。霜多はあまり興味なさそうにそれを聞いていた。そして僕が話しながら、しきりに肩を動かしたり腕を動かしたりするものだから、ついに彼は口を開いた。

「しきりに動くようだが、シラミでもいるんじゃないかね？」

天井は旨かった。この世にこんな旨いものがあるかと思われるほど旨かった。僕は最後の一粒もあまみさず、むさぼり食べた。

二人前六十銭を支払って、のれんをくぐって表に出た時、霜多が小さな声で叫んだ。

「虹が！」

僕も空を見た。西の方の空に、冬にはめずらしい大きな虹がいっぱいに出ていた。それは見たこともないような大きな虹だった。大きなアーチをつくって、その裾の方は七彩のまま顔れかかっていた。僕はのれんを掴んだまま、しばらくその色に目を凝らしていた。そして意識的に感傷におもむこうとしていたようだった。

「やぶちゃん注…さても最後に種明かしをする。底本全集の別巻の年譜によれば、昭和十一年の条の末尾に、梅崎春生は昭和十二（一九三七）年（時期不明）に、『幻聴による被害妄想から下宿の老婆をなぐり』、『一週間留置された』とある。より詳しい年譜が載る、所持する中井正義著「梅崎春生――「桜島」から「幻化」への道程」（昭和六一（一九八六）年沖積舎刊）の年譜でも、同じく昭和十一年の条の末尾に『自分で勝手に留年延長した一年を含めて大学での四年間は、何となく教室に出そびれて、試験日のほかは講義に一日も出席しなかった。例の怠け癖のせいであるが多少鬱病気味でもあったらしい。十二年になると、幻聴による被害妄想から、下宿の雇い婆さんを椅子でなぐりつけて負傷させ、留置場に一週間ほどぶちこまれたりもしている』とあって、時期は特定出来ない。先的全集別巻に所収されている親友松本文雄（熊本第五高等学校の同期生らしい。個人ブログ「五高の歴史・落穂拾い」の「[かざしの園](#)」という記事に「[続龍南雑誌小史](#)」（昭和九（一九三四）年度二百二十七号より二百二十九号）という本が示されており、その編集委員に『松本文雄、北野裕一郎、梅崎春生、柴田四郎、島田家弘』とある。春生は五高には昭和七年四月入学である。「[昭和二〇（一九四五）年 梅崎春生日記](#)」にも氏名が出る）の「旧友梅崎春生」（初出は昭和四一（一九六六）年十二月新潮社刊「梅崎春生全集②」月報）の一節に、

《引用開始》

昭和十一年か十二年、つまり、彼の大学一年か二年の九月、夏休みあけで上京した私は、梅崎拘留事件なるものを知った。どこかで酔っぱらって、夜おそく下宿に帰った彼は、ささいなことから、下宿の婆やと口論めいたことをはじめた。そして、その婆やが、何かのはずみで敷居に転び、かるい怪我をしたそうである。興奮した婆やは、医師の診断書を取り、それを証拠に、梅崎君を訴えたので、彼は、本富士警察署「やぶちゃん注・ママ。」の留置場に入ることになった。友人の一人が、勇をふるって貰い下げに行くと、全治五日間の診断書の処置に困っていた警察は、待っていましたとばかりに即時釈放。こんなことがあって、下宿も気まづくなり直ぐに引っこすものと思っていたら、一向にその気配がなく、はたの者がやきもきしていると、彼は、「俗人には判らぬ深謀遠慮だね」とにやにや笑う。もう一度、婆さんと喧嘩して、心頭に発するまで怒らせ、今度は、梅崎君の方で傷をうけ、そのあとは、診断書、婆さんの留置所入りというコースで復讐するのだそうだ。計画どおり旨く問屋がおろすかなど、半信半疑だったが、案の定、なかなか機会がなく、ついにくたびれて転居したけれど、この拘留生活には弱つたらしい。とは言え、お互に本名を呼ぶもののないこの社会では、この作家の卵も例外でなく、牢名主みたいな男から、テイダイ（帝大）という尊称を賜り、またとない見聞をした訳である。「寄港地」の時代のことであった。

《引用終了》

というのが、私の縦覧したものでは、情報が多く書かれている一つかと思われる（最後の部分は多分に本篇に基づく記載であると思われる）。また、動別巻には、やはり五高時代の同級生で親友の、本篇の登場人物である「僕」の友人「霜多」のモデルである後の小説家霜多正次（しもたせいじ 大正二（一九一三）年～二〇〇三年・沖縄県国頭郡今帰仁村生まれ）が書いた「学生時代の梅崎春生」（初出は松本文雄のそれと同じ）が載るが、その一節に（最初に断っておくが、自身が描かれているこの事件には触れていない）

《引用開始》

梅崎は京大の経済学部にくつもりだといっていたが、私は、東京にこないかと彼にたびたびすすめた。東京で雑誌を出す計画がすすんでいて、ぜひ梅崎にも加わってもらいたかったからである。

梅崎は東京にくることにになり、どの科がいちばんラクかといってきたので、私は国文科がいいだろうといい、彼は昭和十一年に東大の国文科に入った。そしてさっそく「寄港地」という同人雑誌をはじめ、彼はそれに「地図」「やぶちゃん注：私は既にPDF縦書版を公開している。」を書いた。それは、それまで詩ばかり書いていた彼のさいしょの小説だった。

大学でも、彼は教室にはぜんぜん顔を出さなかった。昭和十五年に卒業するまでの四年間、ただの一回も講義には出なかった。

昭和十四年に書いた「風宴」「やぶちゃん注：『青空文庫』のこちらで読める。」という小説に、そのころの彼の生活がかなりくわしく描かれている。「どのみち退屈を食ってしか生きられぬ男」の頹廢の根をさぐろうとした作品であった。

そのころ、梅崎は毎日のように私の下宿にやってきて、私をどこかへ誘い出した。それはたいい映画か、喫茶店か、浅草のオペラ館か、あるいは不忍ノ池の附近をぶらついて暇を

つぶし、やがて酒になる、という生活だった。朝の十一時ごろ起きて下宿屋の朝食？を食べていると、いつも決ったように梅崎がひよろひよろと蒼白い顔して私の部屋に入ってきた。そしてきょうはどうして一日をすごそうかという顔で、黙って坐るのだった。私はうるさいと思うこともあったが、けつきよく彼といっしょに、そのときの懐具合に応じて、どこかへ出かけた。

彼がやってこないときは、私が彼の下宿に出かけていったが、そういうとき、彼はいつもフトンにもぐったまま額にタオルをのせて本を読んでいた。彼は寝るとき必ず病人のように額にタオル（ぬれたのでなく、乾いたの）をのせる習癖があった。そうしないと感覚が不安定になるのだと聞いていた。

そういうふしだらな学生生活を私たちが送っていたのには、もちろん梅崎と私とでは、それぞれ個人的にも理由がちがっていたと思う。しかし共通して、当時私たちにそのような生活を強いる客観的な時代の雰囲気というものもあったと思う。

たとえば、梅崎は「風宴」で、「本郷通りの並木の蔭に街燈が灯った。相変らず白痴のような表情した帝大の学生や、小癩な面構えをした洋装の小娘が、私に逆うようにして通り過ぎる。」と書いているが、当時私たちにとって、自分たちの同僚であるはずの「帝大生」は、やがて権力の座につくことを自負している「白痴のような」俗物にすぎなかった。

こういう感覚は、たとえば芥川や久米、菊池などの時代まではなかったものだといっているだろう。昭和のはじめプロレタリア文学運動がおこったころから、たとえば梶井基次郎などにそれがあらわれ、そして私たちの学生時代には、太宰治や高見順などによって、それは文学青年のあいだにほぼ支配的な感覚となっていた。

そのうえ、二・二六事件から「支那事変」へと、時代はますます暗くなるばかりであった。そういういわば「暗い谷間」でのどこにも情熱のはげ口のない鬱屈した青春を、梅崎は「風宴」で定着したのである。

《引用終了》

とあるのは非常に参考になろう。」

ブログ・アクセス百五十一万アクセス突破記念

梅崎春生 その夜の夜のこと

梅崎春生 冬の虹

合冊版 完